

# VALOROSA NATUREZA

Uma janela de cuidado

[Página inicial](#) [Contato](#)

segunda-feira, 10 de agosto de 2015

## Agricultura Familiar na América Latina - transformações



### Hacia una nueva lectura para la agricultura familiar

Ante las transformaciones que afectan a la agricultura familiar en Latinoamérica, Rimisp publicó una serie de estudios que abordan este panorama y demandan una nueva generación de políticas públicas para su desarrollo.

En Latinoamérica, los territorios sub-nacionales más

desfavorecidos presentan ciertas características comunes: al menor grado de urbanización se suma la mayor proporción de empleados en rubros primarios como la agricultura, la caza o la pesca.

En este contexto, y bajo el alero del proyecto en Análisis de la Pobreza y de la Desigualdad en América Latina Rural, se analizó el estado actual de la Agricultura Familiar (AF) de ocho países de la región, con el fin de entregar material para hacer políticas públicas orientadas al desarrollo: Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, El Salvador, Guatemala, México y Nicaragua.

El proyecto aborda la heterogeneidad de este tipo de agricultura y la consiguiente necesidad de disponer de programas diferenciados para los distintos grupos que la componen. Asimismo, analiza la inserción de la AF en economías rurales diversificadas y, en consecuencia, la multiplicidad de estrategias para generar ingresos en los hogares que la componen. Finalmente, contempla la relación entre la AF y las dinámicas de los territorios donde se localiza, lo cual impone condiciones sobre el desempeño de las unidades productivas. América Latina ha experimentado grandes transformaciones en cada una de estas tres dimensiones, especialmente desde la década de 1980 fruto de los procesos de ajuste estructural y de liberalización económica. No obstante, los programas de desarrollo no han incorporado las nuevas características de la AF. En este sentido, el proyecto, que arroja significativas conclusiones, aboga por considerar y estudiar dichas condiciones cambiantes.

En el caso de El Salvador, la AF se caracteriza por la producción de bajo valor y el difícil acceso a los mercados. Pese a que la generación de empleo es importante y el nivel de especialización alto, los ingresos derivados de esta actividad son insuficientes y se complementan con otras vías como las remesas. En consecuencia, la AF no es garantía para la superación de la pobreza.

En Guatemala, la AF se ha visto debilitada por el modelo económico capitalista, construido a partir de las exportaciones de un reducido grupo de productos. A pesar de la tendencia, impulsar el sector rural en su conjunto sería importante para el desarrollo global del país, ya que fortalecería el mercado interno y la intersectorialidad, además de la vinculación campo y ciudad.

En México, los programas de apoyo a los pequeños productores no han sido suficientes para promover la agricultura a pequeña escala. De hecho, durante muchos años se descartó el potencial de este tipo de agricultores como productores eficientes. Además, si bien las políticas públicas actuales son más consideradas con el campesinado, no siempre mencionan la AF. Esta tesitura abre propuestas que implican acabar con la inercia de las políticas agropecuarias y rurales del pasado reciente.

En Chile, donde el informe vio la luz coincidiendo con el "Año de la Agricultura Familiar" declarado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), la AF mantiene a los pequeños productores en riesgo de vulnerabilidad. Por otra parte, con el regreso de la democracia, surgen posturas variadas en torno al futuro de la agricultura, entre ellas la que aboga por su viabilidad, pese al difícil contexto económico imperante, a través de políticas orientadas a impulsar la competitividad.

Al igual que con estos cuatro países, Colombia, Brasil, Ecuador y Nicaragua son objeto de profundos análisis que apuntan a una nueva lectura de la agricultura familiar y a una nueva generación de políticas públicas que considere las capacidades de las explotaciones con los incentivos/restricciones territoriales en que operan.

### Recomendo

- [National Geographic Brasil](#)
- [Instituto Akatu](#)
- [Compromisso Empresarial para Reciclagem](#)
- [Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade](#)
- [Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis](#)
- [CI Brasil - Conservation International](#)
- [WWF Brasil](#)

### Quem sou eu



**Juraci Vieira Gutierrez**

Seguir 11

Avó coruja da Isabela, Guilherme, Sofia e Gabriela.

Acredito que:

A felicidade está onde estou;

Sou capaz de contribuir para um mundo melhor;

A velhice não é sinônimo de

doença nem fator impeditivo;

Alimentação saudável é sinônimo

de saúde, somos o que comemos;

Nós somos e o planeta sente.

[Visualizar meu perfil completo](#)

### Arquivo do blog

▼ 2015 (48)

▼ Agosto (23)

[CICLOS - Fritjof Capra - Sustentabilidade nos negócios...](#)

[O futuro do planeta sem pessimismo](#)

[Agricultura Familiar na América Latina - transform...](#)

[Gestão Ambiental - para lembrar](#)

[Bancos de sementes](#)

[Produtos orgânicos no exterior](#)

[Agricultura orgânica](#)

[Saneamento ambiental e saneamento básico](#)

[Telhas de material reciclado, já estão no mercado](#)

[Desertificação](#)

[O impacto do mercado](#)

## Documentos relacionados

A Agricultura Familiar No Brasil. Sergio Schneider y Abel Cassol  
La Agricultura Familiar en Chile. Julio A. Berdegué y Felipe Rojas Pizarro  
La Agricultura Familiar en Colombia. Absalón Machado C. y Silvia Botello M.  
La Agricultura Familiar en el Ecuador. Luciano Martínez Valle  
Evolución de la agricultura familiar en El Salvador. Oscar Cabrera Melgar  
La Agricultura Familiar en Guatemala. Wilson Romero A.  
Situando la agricultura familiar en México. Principales características y tipología. Antonio Yúnez Naude, Arturo I. Cisneros Yescas y Pablo Meza Pale  
Agricultura Familiar en Nicaragua. Tomás Rodríguez, Rosa María Torres, Ligia Gómez, Karla Bayres y Denis Velásquez.  
Fonte: <http://rimisp.org/noticia>

Postado por Juraci Vieira Gutierrez às 17:54

 +1 Recomende isto no Google

Marcadores: Agricultura Familiar, América Latina

Nenhum comentário:

Postar um comentário

**Comentar como:** Unknown (Goc ▼) Sair  
Publicar Visualizar  Notifique-me

## Links para esta postagem

[Criar um link](#)

[Postagem mais recente](#)

[Página inicial](#)

[Postagem mais antiga](#)

Assinar: [Postar comentários \(Atom\)](#)

[mundial de biocombustíveis n...](#)

[O Cerrado](#)

[A tecnologia em linguagem acessível](#)

[Algodão colorido conquista mercado internacional d...](#)

[A sustentabilidade nos negócios](#)

[Os muitos lixos na nossa vida](#)

[Cidades Sustentáveis](#)

[TECNOLOGÍA VERDE](#)

[Tête-à-tête](#)

[Parque Nacional da Tijuca](#)

[As visitas aos Parques Nacionais](#)

[Regulamentação da Lei da Biodiversidade será const...](#)

[Um caminho do meio para a biodiversidade](#)

► [Julho \(25\)](#)

### Grau de interesse

[Um alerta urgente](#)

[Algodão colorido conquista mercado internacional de moda](#)

[Cidades Sustentáveis](#)

[TECNOLOGÍA VERDE](#)

[O futuro do planeta sem pessimismo](#)



### A Valorosa Natureza em sua casa

Submit

### Pesquisa

Pesquisar

### Tradutor

 Seleccionar idioma ▼

### Visitas

### Seguidores

 [Participar deste site](#)  
Google Friend Connect



Ainda não há membros.  
[Seja o primeiro!](#)

Já é um membro? [Fazer login](#)

### Inscriver-se

 Postagens ▼

 Comentários ▼